

PROGRAMME

- 8h30 **Accueil des participants**
- 9h00 **Allocutions d'ouverture**
- 9h15 **Présentation de l'IG Grenat de Perpignan**
- 9h30 **Rapport introductif : Les IG et les autres signes distinctifs, Pr. J.-P. Clavier, Univ. Nantes**

PREMIÈRE PARTIE : LA PROTECTION DES PRODUITS INDUSTRIELS ET ARTISANAUX EN FRANCE

La protection de l'origine des produits, quels fondements ?

- 9h50 **La protection de l'origine par la concurrence déloyale – R. Bouniol, MCF UPVD**
- 10h10 **La protection de l'origine par le droit des marques – Y. Basire, MCF HDR, directeur général CEIPI**
- 10h30 **La protection de l'origine par le droit de la consommation – V. Valette-Ercole, PR UPVD**
- 11h00 **Pause**

La protection de l'origine des produits, quelles pratiques ? - Table-ronde animée par A. Aubard, secrétaire générale de l'FFIGIA

- 11h15 **Le dispositif des IG IA, point de vue de l'INPI – A. Ginestet, responsable des IG**
- 11h35 **Enjeux et perspectives – P. Huppé, ancien député, chargé de mission ministériel sur les IG**
- 11h55 **Le point de vue des producteurs : FFIGIA, IG Granit de Bretagne ; IG Pierre de Bourgogne ; IG Couteau de Laguiole ; IG Porcelaine de Limoges**
- 12h30 **Déjeuner**

SECONDE PARTIE : LA PROTECTION DES PRODUITS INDUSTRIELS ET ARTISANAUX AU SEIN DE L'UNION EUROPÉENNE

Les expériences des pays du sud de l'Europe

- 14h00 **L'expérience des IG IA au Portugal – C. Mendes, CEARTE Portugal**
- 14h20 **La protection des produits d'origine en Italie – A. Zappalaglio, Lecturer, University of Sheffield**
- 14h40 **L'intérêt de la protection des produits d'origine en Catalogne – Xavier Villas i Balasch, Cap de l'Àrea d'Artesania del Consorci de Comerç, Artesania y Moda de Catalunya**
- 15h00 **Pause**

Un nouveau titre de l'Union - Présidence de séance : A. Robin, maître de conférences HDR, Univ. de Montpellier

- 15h15 **La politique européenne en matière d'IG IA – C. Martinez Felix, Deputy Head of Unit (DG GROW)**
- 15h35 **EUIPO, nouvelle agence en charge des IG IA, quelles compétences, quels enjeux ? E. Zaera et J. Rodesch**
- 15h55 **Les conditions de reconnaissance des IG IA dans l'UE – C. Le Goffic, Pr. Univ. Lille**
- 16h15 **La protection contre les atteintes – S. Chatry, MCF HDR, UPVD**
- 16h35 **Rapport de synthèse – N. Binctin, Pr. Univ. Poitiers**
- 17h00 **Clôture - suivie de la visite de Perpignan autour de l'IG Grenat de Perpignan**

Le législateur français a été l'un des premiers pays de l'UE à instaurer une protection spécifique pour les produits industriels ou artisanaux (loi Hamon du 18 mars 2014) qui profite à ce jour à 19 produits dont le Grenat de Perpignan et la Pierre du midi. Près de dix ans après, le règlement relatif à l'enregistrement, la protection et le contrôle des indications géographiques (IG) visant des produits artisanaux et industriels possédant une qualité, réputation ou autre caractéristique déterminée liée à leur origine géographique a été publié le 18 octobre 2023. La protection des IG intéresse fortement le droit de la concurrence et le droit de la consommation qui étaient jusqu'alors les seuls à pouvoir être mobilisés pour protéger le lien entre une dénomination géographique et un produit, plus généralement pour défendre les producteurs et les distributeurs contre des rattachements géographiques frauduleux. Le règlement promet l'uniformisation en ce qu'il instaure un titre de l'Union européenne qui sera protégé sur le territoire des Etats membres de l'Union européenne. Il devra toutefois coexister avec les autres fondements préexistants (concurrence ; consommation ; autres droits de propriété intellectuelle) qui peuvent connaître des disparités nationales. Le colloque a pour objectif de rassembler les universitaires et les praticiens spécialistes de ces sujets, français et originaires d'autres Etats de l'UE (Portugal; Espagne ; Italie...) et d'y associer les représentants de la Commission UE, les offices et les représentants des IGPIA françaises existantes pour prendre la mesure de l'uniformisation au regard des dispositions nationales existantes.

PROGRAM

- 8:30 a.m. **Welcoming participants**
- 9:00 a.m. **Opening remarks**
- 9:15 a.m. **Presentation of the GI Grenat de Perpignan** (*Garnet of Perpignan*)
- 9:30 a.m. **Introductory report: GIs and other distinctive signs**, Pr. J.-P. Clavier, Univ. Nantes

PART ONE: THE PROTECTION OF CRAFT & INDUSTRIAL GIS IN FRANCE

Legal basis of products' origin protection:

- 9:50 a.m. **Products' origin protection by unfair competition** – R. Bouniol, MCF UPVD
- 10:10 a.m. **Products' origin protection by trademark law** – Y. Basire, MCF HDR, Director General CEIPI
- 10:30 a.m. **Products' origin protection by consumer law** – V. Valette-Ercole, PR UPVD
- 11:00 a.m. **Coffee Break**

Products' origin protection, which practices? - Round table moderated by A. Aubard, General Secretary of FFIGIA

- 11:15 a.m. **French CI GI system, INPI's point of view** – A. Ginestet, GIs department officer
- 11:35 a.m. **CI GIS, Challenges and prospects** – Ph. Huppé, former MP, Responsible of ministerial mission on CI GIs
- 11:55 a.m. **The producers' point of view** : FFIGIA, IG Pierre de Bourgogne; IG Couteau de Laguiole; IG Porcelaine de Limoges, IG Granit de Bretagne
- 12:30 a.m. **Lunch**

PART TWO: THE PROTECTION OF CI GIS IN THE EUROPEAN UNION

Experiences of Southern European countries

- 2:00 p.m. **CI GIs experience in Portugal** – C. Mendes, CEARTE Portugal
- 2:20 p.m. **Products' origin protection in Italy** – A. Zappalaglio, Lecturer, University of Sheffield
- 2:40 p.m. **Products' origin protection interest in Catalunya** – Xavier Villas i Balasch, Cap de l'Àrea d'Artesania del Consorci de Comerç, Artesania y Moda de Catalunya
- 3:00 p.m. **Break**

A new IP title in the European Union - Chair: A. Robin, HDR lecturer, Univ. Montpellier

- 3:15 p.m. **The CIGIs policy in the EU** – C. Martinez Felix, Deputy Head of Unit (DG GROW)
- 3:35 p.m. **EUIPO, the new agency in charge of CI GIs, which skills, which challenges**
E. Zaera et J. Rodesch
- 3:55 p.m. **CI GIs Protection conditions** – C. Le Goffic, Pr. Univ. Lille
- 4:15 p.m. **CI GIS infringements: which tools?** – S. Chatry, MCF HDR, UPVD
- 4:35 p.m. **Summary Report** – N. Binctin, Pr. Univ. Poitiers
- 5:00 p.m. **Closing remarks** - followed by the visit of Perpignan around the GI Grenat de Perpignan

The French legislator was one of the first EU countries to introduce specific protection for industrial or artisanal products (Hamon law of 18 March 2014) which currently benefits 19 products, including Perpignan Garnet and Pierre du Midi. Almost ten years later, the Regulation on the Registration, Protection and Control of Geographical Indications (GIs) for craft and industrial products with a specific quality, reputation or other characteristic related to their geographical origin was published on October 18, 2023. The protection of GIs is of great interest to competition law and consumer law, which until now were the only ones that could be mobilized to protect the link between a geographical name and a product, and more generally to defend producers and distributors against fraudulent geographical connections. The regulation promises standardisation in that it establishes a European Union title that will be protected on the territory of the Member States of the European Union. However, it will have to coexist with the other pre-existing foundations (competition ; consumption; other intellectual property rights) which may be subject to national disparities. The aim of the conference is to bring together academics and practitioners specialising in these subjects, both French and from other EU states (Portugal; Spain; Italy...) and to involve representatives of the EU Commission, the offices and representatives of the existing French IGPIAs in order to assess the extent of standardisation with regard to existing national provisions.